

CONVOCATORIA

Coloquio Internacional

Medicina y exilio: la migración de profesionales de la salud de España a México tras la guerra civil española

20 y 21 de abril de 2026

Instituto de Investigaciones Históricas, UNAM

El Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Nacional Autónoma de México abre un llamado a la presentación de comunicaciones para el Coloquio Internacional «Medicina y exilio: la migración de profesionales de la salud de España a México tras la guerra civil española», que se celebrará el 20 y 21 de abril de 2026. La jornada contará con algunos de los máximos especialistas procedentes de distintas instituciones mexicanas y españolas.

El objetivo radica en analizar, desde la perspectiva de la historia de la medicina, el exilio de los profesionales de la medicina españoles republicanos en México después de la guerra civil y la instauración del franquismo. Considerado uno de los episodios de desplazamiento forzado más significativos del siglo veinte, se distinguió por la política de asilo abierta y solidaria implementada por el gobierno de Lázaro Cárdenas. El exilio, en sus múltiples formas, no solamente traslada cuerpos, también desplaza y puede transformar saberes, prácticas, identidades y memorias.

Entre los profesionales que llegaron hubo una heterogénea y numerosa generación de científicos y, en específico, de médicos, que fueron expulsados de su territorio por razones políticas y que encontraron en México un espacio no solamente de refugio, sino en el cual reconstruyeron su vida y su actividad profesional. Si bien supuso una ruptura de proyectos personales y colectivos en España, también alentó la circulación de conocimientos, la interacción entre tradiciones médicas, el diálogo y la colaboración en los ámbitos de las ciencias médicas y en el ejercicio de la medicina en México. Aunque su integración no fue inmediata ni sencilla, un número importante de médicos exiliados logró dejar un legado significativo en la medicina mexicana. Además, su llegada coincidió con un momento clave en la construcción del sistema de salud y de las especialidades médicas del México posrevolucionario.

Algunas preguntas que nos formulamos son las siguientes: ¿Cómo fue la política del gobierno mexicano en la década de 1930 y 1940 respecto a la recepción de los exiliados republicanos, particularmente en el ámbito de la medicina? ¿Qué papel jugaron instituciones como la Universidad Nacional Autónoma de México en la acogida de médicos y científicos? ¿Se crearon espacios de sociabilidad de índole médica? ¿Qué impactos tuvo la llegada de médicos españoles en la consolidación y transformaciones registrados en la investigación clínica, en la conformación de instituciones y en la práctica médica en México? ¿Hubo tensiones o resistencias por parte de los médicos mexicanos frente a la llegada de facultativos españoles? ¿Incidieron en el desarrollo de las especialidades médicas en México? ¿Cómo vivieron los médicos exiliados su doble identidad entre la patria de acogida en México y la nostalgia por España?

Se convoca a las personas interesadas en participar a enviar un documento en formato Word **antes del 15 de diciembre de 2025** con la siguiente información:

- Nombre completo
- Afiliación institucional
- Correo electrónico
- Título de la propuesta
- Resumen de la ponencia (entre 200 y 300 palabras)
- Un breve resumen curricular

A las siguientes direcciones de correo electrónico:

agostoni@unam.mx

luis.coromina@historicas.unam.mx

Muy atentamente,

Dra. Claudia Agostoni, Instituto de Investigaciones Históricas, Universidad Nacional Autónoma de México

Dr. Lluís Coromina Verdaguer, posdoctorante en el Instituto de Investigaciones Históricas, Universidad Nacional Autónoma de México